

Preludio del V Centenario del Descubrimiento de América

Serena FERNÁNDEZ ALONSO

Universidad Complutense

Tras una larga ausencia, vuelve a ponerse en marcha esta sección informativa, donde se sintetizan o anuncian las actividades más destacadas que está desarrollando la gran maquinaria del V Centenario. En esta ocasión se trata de ofrecer una panorámica sobre los acontecimientos del pasado año y de los últimos meses.

Viajes oficiales

El 24 de mayo del pasado 87, los Reyes de España iniciaron su visita a la isla caribeña de Puerto Rico que, por primera vez en su historia, recibía a un monarca español. El Palacio de la Gobernación, La Fortaleza, fue su residencia durante su estancia en San Juan.

El hecho más destacado lo constituyó la reunión de la 5.^a Conferencia Iberoamericana de Comisiones Nacionales del V Centenario, presidida por SS.MM.

En ella, se revisaron los programas aprobados en años anteriores y se debatieron los nuevos proyectos aprobados por los distintos comisionados para los actos conmemorativos del Descubrimiento.

La capital, siempre celosa en la conservación del patrimonio histórico-artístico de la época española, se prepara afanosamente para las futuras actividades del 92, y ya ha sido seleccionada como puerto de atraque de los veleros de la Gran Regata Trasatlántica que, en esa fecha, recorrerá la ruta original del primer viaje de Colón.

El 27 de septiembre dio comienzo el viaje de los Reyes a Estados Unidos, considerado como una gira de relaciones públicas y difusión de la imagen de España en aquel país. La visita se inició por San Antonio (Texas), y recorrió otros dos estados de raíces hispanas, Nuevo México y

California. Juan Carlos I destacó la importancia del viaje para intensificar relaciones en aras de la colaboración en el futuro.

Entre los principales actos de la visita, destacó la inauguración de un monumento a Alvar Núñez Cabeza de Vaca, «primer caminante de América», miembro de la expedición de Pánfilo de Narváez.

De gran interés fue el discurso del Rey en California resaltando el papel del idioma español como vínculo de unión entre los pueblos hispanos. La cadena televisiva CBS dedicó un espacio al mensaje real invitando a los norteamericanos a participar en la conmemoración del V Centenario del Descubrimiento.

Un mes después, los monarcas viajaron al Extremo Oriente, visitando Nepal y Tailandia. Este acercamiento, que se consideró como un acto meramente protocolario, tenía como finalidad poner las bases de futuros acuerdos económicos y suavizar el régimen legal de los presos españoles en aquellos países.

Don Juan Carlos fue investido doctor «*honoris causa*» por la más antigua universidad de Tailandia, Chulalongkorn, por su meritaria labor como defensor de la democracia. El decano manifestó que debía ser considerado como el «Rey de la concordia». Los actos oficiales concluyeron con la invitación de S.M. a que Tailandia esté presente en la Exposición de Sevilla, sugerencia que fue acogida favorablemente.

Por su parte, el Presidente González realizó un viaje oficial a Argentina, Uruguay y México entre el 28 de octubre y el 6 de noviembre. La finalidad del mismo estaba orientada a la consecución de acuerdos bilaterales en materia urbanística y económica. España, como miembro integrado a la C.E.E., puede jugar un importante papel como intermediario entre la asociación europea y los países de Iberoamérica.

Mario Soares llegó a Madrid el 14 de diciembre en su primera visita oficial a nuestro país como Presidente de la República Portuguesa, acompañado por representantes de todos los partidos parlamentarios, de la literatura, las artes y las empresas portuguesas.

En la cena de gala ofrecida por los Reyes, S.M. pidió a Soares que los actos del V Centenario se hagan de forma concertada. El presidente luso destacó la necesidad de ayudar a las democracias latinoamericanas, en especial las de Centroamérica.

La visita incluyó desplazamientos a Salamanca, donde Soares fue nombrado doctor «*honoris causa*», a Barcelona y a Sevilla.

A finales de enero del nuevo año 88, Madrid recibió al Presidente de Nicaragua, Daniel Ortega, llegado el día 27 en «visita oficial de trabajo».

Durante su estancia se entrevistó con SS.MM., Presidente del Gobierno y los líderes de los partidos C.D.S. y P.C.E.

Con el mismo carácter se inició el 30 de enero la visita del Presidente de la República Argentina, Raúl Alfonsín. Un total de 20 funcionarios y casi 60 empresarios acompañaron a Alfonsín en este viaje de tres días de

duración, cuyo punto culminante fue la firma en el Palacio de El Pardo del acta Tratado de Cooperación y Amistad hispano-argentino. El acuerdo supone la aportación española de 335.000 millones de pesetas durante 4 años para relanzar la economía como base del apoyo a la democracia argentina. Según el presidente argentino, «España cumple una obligación histórica». En algunos medios españoles ha sido puesta en duda tal «obligación», y se considera que España carece de una economía suficientemente fuerte para conceder ayudas de tal envergadura.

La visita de la Reina Sofía a México en los primeros días del mes de marzo, es la tercera que S.M. realiza a dicho país. El viaje, de ámbito privado, tenía como finalidad inaugurar un asilo como prueba de los vínculos entre la Corona y la Cruz Roja. Asimismo, la Reina recibió a la importante colonia española en México, una de las más numerosas de Iberoamérica. Doña Sofía mantuvo un encuentro informal con el presidente mexicano De La Madrid y su esposa.

Tras la obligada suspensión del viaje del Ministro de Exteriores a Colombia en enero, Fernández Ordoñez llegó el 9 de marzo a dicho país, donde permaneció dos días, continuando a Venezuela para preparar la visita de Felipe González a Centroamérica. El presidente español está dispuesto a asumir un protagonismo en el proceso de pacificación y democratización en la zona, a la que iría como representante de la C.E.E. La noticia de que González viajaría sólo a Costa Rica, provocó malestar en Nicaragua y Guatemala. Finalmente, se optó por la fórmula de aceptar la invitación de Oscar Arias de forma privada.

Durante estos meses, los viajes de autoridades centroamericanas a Madrid son constantes, lo mismo que las invitaciones para que los españoles visiten el área centroamericana.

A mediados de marzo, España recibió la visita oficial del vicepresidente guatemalteco Roberto Carpio. Durante su entrevista con Fernández Ordoñez, se habló del Plan Trifino, un proyecto de desarrollo integrado en áreas de Centroamérica para el que se requerirá la cooperación española. Asimismo se trató el proyecto guatemalteco de crear un Parlamento centroamericano, para lo que se solicitó la mediación española ante la C.E.E. para la concesión de un préstamo de 2.300 millones de pesetas.

Actualidad política

El intento de restablecer la paz en la conflictiva Centroamérica, ha acaparado en estos meses la máxima atención a partir de la firma del plan Esquipulas II, el 7 de agosto del 87, entre los presidentes de Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras y Nicaragua.

San Salvador se constituyó en sede de las negociaciones de octubre entre el Gobierno y el Frente Farabundo Martí, con la presencia del presi-

dente Duarte. España, que ha prestado un decidido apoyo a la estrategia de paz; fue punto de encuentro para algunas conversaciones tras el alto el fuego acordado entre el Gobierno y la guerrilla en Guatemala.

Formada la Comisión de Reconciliación por el presidente nicaragüense, presidida por el Cardenal Obando, entró en vigor el alto el fuego acordado en Esquipulas II. Nicaragua declaraba una amplia amnistía con vistas a integrar a la vida civil a los integrantes y líderes de la «contra».

El 6 de octubre, pese a las grandes dificultades y oposición de pareceres, el Gobierno y la guerrilla salvadoreños llegaron a un acuerdo por el que se comprometían a apoyar con decisión los lineamientos de paz expresados en el convenio de Esquipulas. Paralelamente, en Managua se reunían por primera vez los sandinistas y la oposición nicaragüense para negociar la democratización del país y la posibilidad de poner fin a la guerra que desde hace 7 años devasta la zona.

Daniel Ortega dio un paso hacia la liberación invitando a retornar al país a tres sacerdotes católicos a los que había expulsado por su actividad de crítica contra el Gobierno. Asimismo, autorizó la reaparición del diario *«La Prensa»* y de la emisora *«Radio Católica»*, delimitando además tres pequeñas zonas en las que las tropas mantendrían el alto el fuego hasta el 7 de noviembre.

Sin embargo, las posibilidades de llegar a un acuerdo duradero eran difíciles. La oposición aparecía dividida ideológicamente y políticamente. Mientras los miembros de la Coordinadora Democrática Nicaragüense (C.D.N.), organismo que agrupa a la oposición no partidaria de la lucha armada, sostienen como argumento la amnistía total, alto el fuego, derogación del estado de emergencia y mayor libertad de expresión, el otro bloque, encabezado por los liberales, exige la implantación del pluralismo, la economía mixta y el no alineamiento.

A pesar de estos acercamientos, diciembre discurrió mostrando lo lejos que están el Gobierno Nicaragüense y la «contra» de conseguir un acuerdo de paz.

El cardenal Obando, intermediario en las negociaciones, ha anunciado que el diálogo se mantiene en un callejón sin salida, ante la imposibilidad de conciliar a los representantes de los dos bandos.

Las conversaciones en Santo Domingo sólo lograron una tregua de dos días para celebrar la Navidad, mientras los combates continuaban al este del país por una fuerte ofensiva de los «contras». La ayuda concedida por el Congreso de los Estados Unidos, la continuación de las actividades bélicas y la negativa de la «contra» a reunirse con los representantes y asesores extranjeros nombrados por el Gobierno, hacen surgir serias dudas sobre el éxito de pacificar Centroamérica. Sin embargo, el esfuerzo continúa. El 2 de diciembre del 87, el vicepresidente español suscribió en San José de Costa Rica una resolución redactada por los cinco vicepresidentes centroamericanos, en las que todos afirmaron su voluntad de favore-

cer la formación de un parlamento centroamericano. Guerra reiteró el apoyo de España a todos los esfuerzos de paz, y anunció que nuestro país está articulando en el marco de la C.E.E. proyectos de apoyo a la integración regional en el área.

Con el 88 se iniciaron las comisiones de comprobación del avance del acuerdo de paz en Centroamérica. La Comisión Internacional de Verificación y Seguimiento (C.I.V.S.) inició su girá en Costa Rica, acompañada de los representantes del Secretario General de la O.E.A. y del Secretario de la O.N.U.

Concluida la visita de inspección, el 12 de enero se reunía en Panamá para preparar la cumbre de presidentes centroamericanos en Costa Rica.

Mientras, los 14 millones de dólares concedidos por el Congreso estadounidense a la «contra», dieron lugar al lanzamiento de una potente ofensiva en el momento en que se iniciaban en Santo Domingo las conversaciones indirectas entre el gobierno sandinista y los representantes de la «contra», las cuales, lógicamente, fracasaron.

El 15 de enero se abría la cumbre en Costa Rica en un ambiente pesimista, lleno de tensiones y escepticismo. Los cinco representantes llegaron a un acuerdo basado en la oferta de Nicaragua de negociar directamente con los de la «contra», levantar el estado de excepción y conseguir una amplia amnistía. Se reafirmó, de este modo, el deseo de cumplir los compromisos derivados del acuerdo firmado en agosto.

El 19 de enero, Daniel Ortega promulgó el decreto que levantaba el estado de emergencia en todo el país y propuso las fechas para mantener en San José la primera ronda de diálogo directo con la oposición. Tras haber manifestado Ortega que la ayuda estadounidense a los de la «contra» chocaba abiertamente con las posibilidades de triunfo de Esquipulas II, el mes de febrero se abrió con las negativa del Congreso de los EE.UU. a la ayuda solicitada por Reagan para la guerrilla, decisión que, aparentemente, facilitará el acercamiento a la paz, a pesar del anuncio de Reagan de que recurriría a otras fuentes de financiación.

Nicaragua, entretanto, puso en marcha una profunda reforma económica (nueva moneda, reajuste salarial y fijación de precios), destinada a salvar una crisis que amenaza con hundir el apoyo popular al régimen sandinista.

A mediados de febrero, una delegación del gobierno español recorrió América Central y tomó contacto con el dirigente de la «contra», Alfredo César, para conocer el punto de vista de la guerrilla sobre la posibilidad de que España actuase como verificador de un posible alto el fuego en Nicaragua. Esta reunión coincidió con la celebración de la de cancilleres centroamericanos para resolver el tema de la verificación de los acuerdos de paz.

El día 18 el Gobierno y la «contra» se reunieron en Guatemala en la 2.^a ronda de negociaciones. La R.N., debilitada por la negativa norteamer-

ricana de ayuda económica, se presentaba en una posición débil que pudo influir en los puntos de coincidencia que Obando detectó como resultado de dicha reunión. Sin embargo, dos días después, el cardenal suspendió las negociaciones ante la negativa del gobierno nicaragüense a aceptar íntegramente su propuesta de alto el fuego.

El 27 de febrero, con el compromiso inicial de los cinco países de América Central, se anunciaaba la participación de España en los mecanismos de verificación del proceso de Esquipulas II. El Ministro de Exteriores de Costa Rica, Rodrigo Madrigal, en la entrevista con el Presidente español, manifestó que España debería incrementar sus presiones, sobre todos los gobiernos de la zona para agilizar el cumplimiento de los acuerdos de paz.

Paralelamente, a comienzos de marzo, se dio a conocer el compromiso de los ministros europeos de la C.E.E. en la realización del Plan de Acción Inmediata hacia Centroamérica, si bien no se especificaron los términos de la ayuda económica. Se sabe que se trata de un plan trienal estimado en 170.000 millones de pesetas. Este acuerdo tuvo lugar en una reunión celebrada en Hamburgo del 29 de febrero al 1 de marzo, a la que asistieron los ministros de exteriores centroamericanos, de Contadura y de la C.E.E. La próxima reunión tendrá lugar en el primer semestre del año 89, bajo presidencia española, en San Pedro Sula, Honduras.

Entretanto, en Nicaragua, el cardenal Obando era «despedido» como mediador por Daniel Ortega al nombrar a su hermano, actual Ministro de Defensa, como nuevo jefe de la delegación que negoció el alto el fuego con la «contra».

Con este cambio en el arbitraje por la paz, se inició la tercera ronda de negociaciones en Managua el pasado 16 de abril. La principal dificultad para acceder al acuerdo estribó en que la delegación gubernamental exigía la firma de un acuerdo global sobre la base de un alto el fuego permanente. Por su parte, la Resistencia Nicaragüense pide una aplicación gradual de los compromisos firmados en Sapoá el 23 de marzo, y que previamente al acuerdo de fin de la guerra se implíquen medidas sobre la democratización en Nicaragua.

Estos debates se sitúan en el marco de una tregua que sigue vigente hasta fines del mes de mayo, en un ambiente de desconfianza mutua. El abastecimiento a la «contra» en un territorio de 21.000 km, la exigencia de un alto el fuego definitivo bajo el compromiso de entregar las armas e incorporarse a la vida política nicaragüense son los puntos centrales de las nuevas negociaciones.

El proceso está siendo arduo y prolongado, pero es positivo el que, a pesar de las rupturas que intermitentemente se suceden, el deseo de lograr la paz y los esfuerzos para conseguirlo se mantienen vivos, y cada vez son más los países, no directamente implicados en la guerra, que desean colaborar en terminar con ella definitivamente.

Expo 92

La planificación de la Muestra Universal sevillana continúa en la primera línea de los proyectos conmemorativos. Las tensiones internas a que se ha visto sometida por motivos políticos, técnicos y presupuestarios, principalmente, no ha impedido que continúe su andadura. Tras la aprobación del proyecto urbanístico global y la inauguración de las obras el 26 de enero del 87, ya está en marcha el plan de repoblación forestal de la isla de La Cartuja, así como la reproducción del antiguo cauce que el Guadalquivir tenía en época colombina.

El consejo de Ministros aprobó recientemente un proyecto de ley estableciendo bonificaciones fiscales para las sociedades estatales, Ayuntamientos, Gobiernos y Estados extranjeros y organizaciones internacionales que tomen parte en la organización de los Juegos Olímpicos y la Exposición del 92.

La sociedad Estatal de la Muestra, presidida por Manuel Olivencia, se debate en los últimos meses entre los conflictos de competencia legal de los terrenos de La Cartuja. A pesar de estas dificultades, Olivencia ha declarado: «Vamos a llegar a tiempo y vamos a llegar con éxito».

Paralelamente se ha desarrollado una gigantesca campaña que pretende potenciar la Muestra en nuestro país, a la búsqueda de inversiones y de una segura y masiva participación de empresas e instituciones públicas y privadas. La dimensión publicitaria de la Expo ha quedado, desde la firma del contrato a fines de julio, a cargo de la multinacional de la imagen «Telemundi», empresa especializada en técnicas de difusión, comercialización y localización de patrocinadores.

Por su parte, las empresas de seguridad han entrado hace unos meses en una carrera por la adjudicación de servicios para la Exposición y los Juegos Olímpicos de Barcelona. La empresa «Serví-Segur» ya tiene adjudicada una parte de la seguridad privada de la Expo y, a fines de septiembre, la dirección de ésta otorgó a la sociedad hispano-norteamericana «Intecsas-Becthel» otra de las zonas que recaerán en manos de este sector.

En el marco de este esfuerzo difusor, juega un papel de primer orden la llamada «ofensiva diplomática del V Centenario». Manuel Olivencia ha manifestado que la Exposición «no pretende ser glosa del pasado, sino trazar el futuro del mestizaje de las razas, las ideas y las culturas a través de cinco siglos de historia común». Olivencia se ha ocupado de cursar las invitaciones oficiales a los distintos gobiernos y ha emprendido viaje a algunos países que ya han confirmado su asistencia: Portugal, México, Colombia, Venezuela, Bélgica, Estados Unidos y la Comunidad Europea.

El resultado positivo de estas iniciativas se hizo patente en la comunicación de los países hispanos junto con Brasil, Filipinas, Guinea Ecuatorial, Bahamas, Canadá y EE.UU. en carta al Secretario General de las Naciones Unidas, Pérez de Cuéllar. Israel, Alemania Federal, Francia,

Austria, Túnez y Marruecos han manifestado, asimismo, su deseo de tomar parte en la Muestra Universal. España ha invitado oficialmente a la Organización de Estados Americanos (O.E.A.) a participar en la Expo. En total, se prevé la participación de unos 60 países, incluyendo organizaciones internacionales.

Sevilla ha quedado erigida en sede exclusiva de la Muestra Universal al haber sido anulada oficialmente la candidatura de Chicago por la asamblea general de la Oficina Internacional de Exposiciones (O.I.E.), celebrada en París.

Asimismo, quedaron delimitadas las competencias de la exposición genovesa en orden a no inferir las actividades de la Expo sevillana.

Según el documento de trabajo del «Avance del Plan de Contenidos» confeccionado por la división cultural de la Sociedad Estatal, y dado a conocer en diciembre del pasado año, la Expo 92 tiene como idea central «reconocer y rendir homenaje a la capacidad descubridora del hombre en todas las épocas».

La muestra ofrecerá cuatro tipos de contenidos específicos:

El «Itinerario - Expo» o área de exposición de los descubrimientos a través de la historia del hombre

El «Expo - Programa» o guía de espectáculos que podrán verse durante la Expo.

El «Expo - Foro» o ámbito de difusión e intercambio sobre los nuevos conocimientos científicos y aportaciones tecnológicas que ofrecerán las distintas exposiciones.

La «Expo - Tienda».

Olivencia ha afirmado que las inversiones totales previstas en infraestructura del entorno se estiman en 400.000 millones de pesetas, en la que se incluyen modificaciones y ampliaciones de la red viaria y ferrocarrilera, área y del propio recinto ferial. Según los menos optimistas, existe el peligro de descoordinación en estas obras y la Expo podría terminar siendo la «Gran Chapuza», según ha sido calificada.

El Banco de España concedió en el mes de enero de este año una ayuda de 1.285 millones de pesetas para restauración de monumentos histórico-artísticos de Sevilla.

Según las últimas noticias de prensa, se está proyectando mantener el escenario de la Exposición como foco permanente de muestras una vez clausurada la del 92.

Proyectos conmemorativos

En mayo del 87, un grupo de ecuatorianos presentó ante la Comisión Española un ambicioso proyecto cultural conjunto hispanoamericano para la conmemoración del Descubrimiento. La idea propone la construc-

ción de tres carabelas gigantes en un lugar destacado de Madrid, alojando en su interior los siguientes centros;

Museo arqueológico y etnográfico, residencia de indígenas permanente de América, residencia para universitarios americanos de escasos recursos económicos, instituciones culturales americanistas (Instituto de Cooperación Iberoamericana, Archivo General de Indias, Biblioteca americanista...), residencia para intelectuales, investigadores, científicos y artistas americanos. Como parece apreciarse a primera vista, lo único «hispano» que hay en el proyecto es que la sede sería Madrid, y que habríamos de participar en la financiación, de la que no hay aún muchos datos. El plan no recoge sistema alguno de reciprocidad de prestaciones para los españoles que se desplacen a estudiar a América.

Al mismo tiempo, se está buscando erigir un monumento representativo de la Expo. Existe la propuesta de construir un edificio circular, cubierto con una cúpula semiesférica, del que surge una torre de comunicaciones en la que se inserta, a 149 metros, una esfera terrestre. La realización costaría unos 6.000 millones de pesetas, y se duda de la necesidad de hacer un gesto de esa categoría, por lo que la idea no se ha concertado por el momento.

Por su parte, José Rodríguez de la Borbolla, presidente de la Junta de Andalucía, ha sugerido que el Monasterio de La Cartuja, que en el 92 será sede del Pabellón Real, se convierta una vez clausurada la Muestra en el Museo de Historia de Andalucía.

El Ayuntamiento de Madrid ha pensado erigir una reproducción a escala natural de la nao «Santa María» en el parque de Enrique Tierno, cuyo interior albergaría un Museo del Descubrimiento. Sin embargo, los proyectos de carácter náutico han tenido ya un pionero. El marino cántabro Vital Alsar, bajo el lema «Mar, Hombre y Paz», llevó a cabo la construcción de la carabela «Marigalante», en México, y con ella cruzó el Atlántico navegando a vela durante más de un mes. La idea era rendir homenaje a Colón y revalorizar la figura del cartógrafo Juan de la Cosa, nacido en la Villa de Santoña, puerto de Cantabria al que arribó la nave el pasado 23 de noviembre.

La empresa, realizada con pleno éxito, no contó con el apoyo de la Comisión Nacional del V Centenario. Desde su llegada a España, la nao tocó en los puertos de Bilbao, Sevilla, Huelva, Mónaco y Ostia (Roma) para culminar, donde se entregó un mensaje de paz a Juan Pablo II.

La «Marigalante», una bellísima embarcación de 800 toneladas de peso, 45 metros de eslora, dotada de 11 velas y un motor de emergencia, retornó en el mes de marzo desde Canarias a México, para iniciar la segunda etapa de un apretado itinerario que concluirá el 12 de octubre del 92 en el Puerto de Palos, punto de partida del viaje colombino. Vital Alsar efectuará la navegación de la «Ruta de los Galeones» (México - Japón - Filipinas), como recuerdo al tornavía de Legazpi y Urdaneta, y

una larga serie de viajes interiores por el Pacífico. Este gran marino desea que su esfuerzo contribuya a que España y América estén plenamente unidas cuando ya se divisa el año 2000.

Filipinas ha anunciado que construirá un galeón similar al de Magallanes con ocasión del V Centenario para repetir, en sentido inverso, la ruta del navegante rumbo a Hispanoamérica. El embajador filipino en España, Juan José Rocha, declaró así la atención de su país de contribuir a la celebración universal, que calificó de «glorioso hecho histórico, al que los filipinos no pueden mostrarse indiferentes».

Las artes menores también se interesan por la gesta americana.

El orfebre Manuel Carrera ha iniciado la construcción de un arca de plata en la que esculpirá a las principales figuras del Descubrimiento y de la historia americana, reservando un lugar preeminente a las figuras de SS.MM. los Reyes de España.

Durante el mes de marzo del 87 tuvo lugar el XII Certamen Filatélico y Numismático Iberoamericano, de carácter competitivo, en el Centro Cultural de la Villa. Se ha acuñado una moneda conmemorativa que reproduce la «Santa María» y, en el reverso, la primera moneda emitida por España en América en 1535, en el reinado de Carlos V.

En la nueva Sala de Exposiciones del Banco de España se exhibió en diciembre una amplia muestra de monedas emitidas en el período 1475-1598, durante los reinados de los Reyes Católicos, Juana I, Carlos I y Felipe II. Su objetivo fue ilustrar la historia monetaria de la época, mostrando la repercusión que las acuñaciones hispanas tuvieron en Indias. También pudieron apreciarse importantes documentos relativos a disposiciones y normativa sobre emisión, acuñación en cecas, circulación de moneda y actividades mercantiles.

Actividades culturales

En abril del 87 salió a la luz la exposición «Pueblos de América en Fuenlabrada», que ofreció conferencias diariamente y mostró objetos típicos de varios países iberoamericanos. Trujillo fue sede del II Encuentro «Culturas en el Nuevo Mundo», con la presencia de León Portilla por la UNAM, Gossen Klor por la Universidad de Nueva York, Rodríguez Estévez por la Complutense y Rodríguez Sánchez por la de Extremadura.

El 6 de junio finalizó la 3.^a edición de la Muestra «Iberoamericana en tren», tras recorrer diversas localidades gallegas con una exposición sobre emigración asturiana y gallega al Nuevo Mundo, información sobre la Expo 92 y una sección bibliográfica y de artesanía. El 20 de abril de este año se inauguró la 4.^a edición de la misma. En esta ocasión se había añadido un vagón-video para la proyección de reportajes sobre temas ame-

ricanistas y de Cooperación Internacional, así como tres vagones-exposición sobre la historia natural de América y un espacio dedicado a informar sobre los programas y actividades de la Comisión Nacional del V Centenario.

A comienzos de junio y patrocinado por ésta, se celebró en el Museo Etnológico de Madrid el «Seminario sobre el estado actual de la investigación en Amazonía», que contó con la asistencia de representantes científicos de los países amazónicos, EE.UU., Inglaterra, Francia y España. El seminario se convocó como un acto complementario a la Exposición «Culturas Indígenas de la Amazonía», inaugurado en octubre del 86 en el Museo de América de Madrid, e itinerante algún tiempo por distintas ciudades españolas, hasta su clausura el 10 de enero en la Lonja de Zaragoza.

Cuenca fue lugar inicial de enclave de una muestra itinerante que sobre el Archivo General de Indias organizó el Ministerio de Cultura.

En la Rábida (Huelva), se celebró el III Encuentro Universitario de la Literatura Hispanoamericana, organizado por la Dirección General de Cooperación Cultural del Ministerio de Cultura, la Consejería de Cultura de la Junta de Andalucía y la Diputación de Huelva, en colaboración con el ICI y otros organismos.

En este ambiente de dinamismo universitario, nace el proyecto de crear una Universidad Antártica. La idea es del especialista Antonio Ballester. Consiste en fletar un barco cuya tripulación estará formada por los alumnos del tercer ciclo y sus profesores, los cuales formarían un grupo de científicos para trabajar en experimentos concretos en la zona Antártica.

Cáceres fue el escenario para el I Congreso de Historia de la Lengua Española, organizado por el Comité Regional para el V Centenario en colaboración con la Universidad de Extremadura y el Gobierno Autónomo. Congregó a unos 700 expertos de todo el mundo. Se abordó la idea de crear una Asociación Internacional de Historia de la Lengua Española, cuyos objetivos serían potenciar la investigación y reafirmar la importancia de nuestra lengua en el mundo.

La fundación C.I.P.I.E. (Centro de Investigaciones y Promoción Iberoamérica-Europa), con el patrocinio de la Comunidad Europea, está llevando a cabo en diversos centros docentes un programa de «Sensibilización de la opinión pública española sobre la problemática del desarrollo de Iberoamérica y la Cooperación Euro-Iberoamericana». En el mismo, colaboran la Federación Internacional de Estudios sobre América Latina y el Caribe (F.I.E.A.L.C.), la Asociación Nacional de Profesores de Estado (A.N.P.E.), la Confederación de Centros de Enseñanza de la Comunidad de Castilla-León y de Castilla-La Mancha.

Dentro de las actividades de la Universidad Internacional Menéndez Pelayo (U.I.M.P.), se celebró en Mataró un encuentro americanista bajo el título «L'América Espanyola: (1750-1850). De L'Imperi a les Repúbliques».

Durante el otoño tuvieron lugar nuevos seminarios y cursos sobre temas americanos. La Rábida fue lugar de reunión de historiadores en el marco del «II Congreso sobre los Franciscanos en el Nuevo Mundo», patrocinado por el I.C.I. y la Comisión del V Centenario.

El 12 de octubre, Día de la Hispanidad, se inauguraron varias exposiciones: «La Real Expedición Botánica a la Nueva España», «La Expedición Minerológica de los Hermanos Heuland» y «Astronomía y Cartografía en los siglos XVIII y XIX».

Asimismo, se celebraron las III Jornadas del seminario interdisciplinar «La huella de España en América», en colaboración con la Dirección de Cooperación Cultural del ICI. El tema general versó sobre «La formación de las sociedades iberoamericanas (1560-1698)».

Del 13 de noviembre al 9 de diciembre, tuvo lugar el Simposio «América después del Descubrimiento», en el que participaron catedráticos de las Universidades Complutense, de Alcalá de Henares, Sevilla y Córdoba.

Entre el 9 y el 12 de diciembre, la Universidad de Florida fue sede de la reunión universitaria «España, Florida y el Caribe: Exploraciones y asentamientos en el siglo XVI», coordinada por D. Francisco de Solano, y con la asistencia de profesores de las Universidades de Sevilla y de Madrid.

También en el mes de diciembre, Sevilla acogió la celebración del «I Simposio Iberoamericano de Estudios Indigenistas», reunión de la que salió la llamada «Declaración indigenista de Sevilla», redactada por Bofil Batalla y Alcina Franc, mientras en Granada se llevaba a cabo una reunión para presentar los últimos estudios sobre «Los Mayas del Norte de Yucatán».

El jardín Botánico de Córdoba se encuentra preparando un Congreso Internacional en el que, con motivo del V Centenario, se aborde el tema de las consecuencias etno-botánicas del Descubrimiento. Asimismo, está en proyecto ampliar las instalaciones con la creación de un Museo en el que se recoja un compendio de plantas vivas de origen americano y aspectos antropológicos y etnológicos de las mismas. El museo sería inaugurado en el 92, fecha de celebración del congreso.

El 29 de enero de este año, tuvo lugar una reunión de doctores latinoamericanos en la sede del Consejo General de Colegios Médicos de España para establecer un acuerdo con vistas al desarrollo de actividades conjuntas, siempre en el marco de la celebración del Medio Milenario del Descubrimiento. El comité de gestión manifestó su deseo de disponer de un espacio común en la Expo.

El objetivo es «evidenciar la influencia que desde España recibieron los países americanos, y la que nuestro país ha recibido de ellos con el tiempo. También queremos poner de relieve lo que el descubrimiento del continente americano ha significado para el desarrollo de las ciencias médicas en todo el mundo».

El 5 de febrero tuvo lugar la clausura del «Seminario sobre Descubrimiento y alimentación», que durante una semana se celebró en el salón de actos de la Caja de Madrid.

Los días 10, 11 y 12 de marzo tuvieron lugar las «IV Conversaciones Internacionales de Historia. Balance de la Historiografía sobre Iberoamérica. 1945-1986», en la Universidad de Navarra.

La comisión Nacional del V Centenario inauguró en el mes de abril y hasta junio, una exposición sobre «El Arte y la Cultura de los indios del Noroeste», bajo el sugerente nombre de «El ojo de totem». Se exhibe en el Centro Cultural de la Villa de Madrid, y se compone de interesantes documentos cartográficos, tejidos, esculturas, máscaras, utensilios cotidianos y ceremoniales, etc.

Barcelona fue sede, entre el 18 y el 20 de abril, de las «III Jornades D'Estudis Catalano-Americanos», bajo el título «Catalunya-América: 500 Anys de vincles humans», organizadas por la Generalidad y la Comisión Catalana del V Centenario del Descubrimiento.

También durante el mes de abril, días 21 y 22, se celebraron en Alcalá de Henares las «III Jornadas sobre la presencia universitaria española en la América de los Austrias (1517-1700)», con el título «El poder de los Colegiales en la Administración civil y eclesiástica». Los entes organizadores fueron la Asociación Complutense de Investigación Socioeconómica sobre América Latina (A.C.I.S.A.L.) y la Universidad de Alcalá.

La dinamización de la cultura que se está produciendo desde que en el horizonte se divisó la histórica fecha del 92, quedó sancionada a fines del 86, cuando la O.N.U. acordó declarar el período 1988-1997 «Decenio Mundial para la Cultura», decisión importante para su desarrollo, la identidad de los pueblos y la cooperación. Se trata de crear una nueva vía para el entendimiento, el enriquecimiento espiritual y la convivencia internacional.

Disputa por la Capitalidad Europea

La proclamación de Granada como capital cultural «Al Andalus 92» y de Toledo como «Sefarad 92», pretenden ir acompañadas de un esfuerzo por crear grupos de trabajo que se dediquen al estudio de distintos aspectos de la historia y civilizaciones que aportan a la empresa colombina.

Entretanto, la lucha por la capitalidad europea se ha fallado. Madrid, Salamanca, Valladolid... todas consideraban reunir sobrados méritos para ostentar un título que surgió con la aspiración de reforzar el sentimiento de unidad europea en el campo de la cultura. En abril del 87, la ciudad de Tormes ya había conseguido la concesión de la Casa de la Cultura Mexicana, así como la creación de una sede para la Universidad Iberoamericana de Postgrado de la O.E.I. (Organización de Estados Iberoamericanos).

Hace pocos días, sin embargo, la incertidumbre quedó rota, al proclamarse Berlín como capital de la Cultura de Europa.

La Iglesia y el V Centenario

La Iglesia Católica parece interesada en su propio «aggiornamento» con vistas a los actos del V Centenario. El Papa, en sus visitas pastorales a Chile y Argentina, celebró una Misa Conmemorativa del V Centenario del Descubrimiento de América, y resaltó la importante labor de los evangelizadores españoles en América.

Por otra parte, los obispos han costituído su propia Comisión para efemérides, ya que, como se ha repetido frecuentemente, el Descubrimiento es también la fecha de la Evangelización, y toda la historia colonial de España y América está cargada de contenidos religiosos. Durante el mes de septiembre, el Papa visitó las capitales más importantes del sur de los EE.UU. Su discurso en Arizona sobre la justicia social y el encuentro con los indios norteamericanos fueron momentos clave del viaje. «La Iglesia —expresó— defenderá siempre los derechos del indio, pese a todas las críticas que existen en algunos ambientes.»

En San Antonio de Texas, ciudad fundada por los españoles en 1692, elogió la labor de los misioneros españoles en el sureste de los EE.UU. En Monterrey, el Pontífice oró ante la tumba de fray Junípero Serra, franciscano español que evangelizó California en el siglo XVIII y que pronto será beatificado.

La presidencia del C.E.L.A.M. (Consejo Episcopal Latinoamericano), ha solicitado al Papa que la celebración de su cuarta Conferencia General tenga lugar en 1992 para hacerla coincidir con los actos conmemorativos del V Centenario. El encuentro podría llevarse a cabo en Santo Domingo.

En estos días, un nuevo viaje pontificio está recorriendo tierras de América, Bolivia esta vez.

La Comisión Episcopal para el V Centenario ha editado una serie de cuadernillos para centros escolares y grupos de catequesis, en los que se describe la tarea evangelizadora y misional llevada a cabo por la Iglesia católica en el Nuevo Mundo.

Becas y concursos

La Real Maestranza de Caballería de Sevilla anunció, en febrero del año 87, la creación de la beca anual «V Centenario del Descubrimiento de América», con «el propósito de fomentar la investigación histórica y

destacar la vocación americanista de Sevilla», la beca está dotada de 1.800.000 pesetas.

La Federación de Casas Regionales y Provinciales de España, con el patrocinio de Aerolíneas Argentinas, hizo pública la convocatoria para el II Premio Internacional «América 92 - España 92». Tres certámenes componieron el concurso:

Uno infantil de dibujo y pintura sobre el tema «Descubrimiento de América», en junio del 87. Otro de redacción sobre el tema «Interpretación personal del significado histórico que va a tener la celebración del V Centenario del Descubrimiento de América», en septiembre del 87. Finalmente, un certamen femenino sobre «La figura histórica de la Reina Isabel Católica en el Descubrimiento de América», en el mes de noviembre del 87.

La comisión Nacional del V Centenario, conjuntamente con el I.C.I., convocó las «Ayudas a la Investigación V Centenario», para promover proyectos de estudio en los distintos ramos, siempre en relación con los países de América y sus relaciones con España.

La Dirección de Economía del I.C.I. y el Centro Español de Estudios de América Latina (C.E.D.E.A.L.), han convocado un concurso para la adjudicación de ayudas a la investigación de tesis doctorales relacionadas con temas económicos iberoamericanos. Cada ayuda está dotada con 350.000 pesetas anuales durante dos años. El plazo de presentación de solicitudes terminó el 30 de diciembre del 87; el fallo del jurado se dio a conocer el 25 de enero del nuevo año.

El jurado reunido el 6 de noviembre en Lima, encabezado por los presidentes del ICI y de la Agencia E.F.E., declaró desierto el Premio «América» para trabajos relacionados con el V Centenario del Descubrimiento, por lo que la dotación, 1.000.000 de pesetas, se acumula para la edición de 1988.

El Patronato de la Fundación Lamet, ha fijado un premio de 750.000 pesetas para un trabajo o estudio que tenga relación con el Descubrimiento: incidencia y cambios que supuso en las actividades marítimas, especialmente en sus vertientes comercial y portuaria. El plazo de inscripción se cerró el pasado 31 de marzo.

Publicaciones

La colección «Protagonistas de América», editada por Histotia 16 Quorum y Sociedad Estatal del V Centenario, presenta las biografías de los más destacados personajes de la vida americana.

La Feria del Libro de Madrid acogerá, desde este año y hasta el 92, una representación de cada país iberoamericano, para completar paulatinamente una visión de la producción bibliográfica de América.

El escritor norteamericano Stephen Marlowe, ha publicado una novela titulada «Memorias de Cristóbal Colón», obra en la que reinventa y descubre un aspecto olvidado en obras que sobre este personaje se han escrito hasta el presente: su dimensión humana.

En Sevilla ha sido presentada la edición facsímil de los documentos colombinos de la Casa de Alba, publicados por la Corporación Provincial. La obra consta de 12 volúmenes, y reproduce los manuscritos de Colón que se conservan en el Palacio de Liria de Madrid.

La Universidad Pontificia de Madrid, a través de su departamento de publicaciones, acaba de editar la «Carta Magna de los Indios», de la que es autor el profesor salmantino Luciano Pereña. Se trata de una revisión de la obra de España en América, analizando la polémica jurídica sobre la situación de los indígenas desde el pionero Francisco de Vitoria, a fines del siglo XVI.

Simón Bolívar será el personaje central de la nueva novela del escritor colombiano Gabriel García Márquez. Según sus propias declaraciones, desea mostrar «a un Bolívar influido y deformado por el romanticismo» en los últimos 12 días de su viaje por el Río Magdalena para dirigirse en barco a Maracaibo y reconquistarlo, a pesar de estar gravemente enfermo.

Actualmente se encuentra en preparación una gran obra de 150 volúmenes, dedicada a la Amazonía con el título genérico de «Monumenta Amazónica».

Obra proyectada y editada en la ciudad de Iquitos a partir de 1984, cuenta con un equipo profesional de 40 personas, entre las que destacan nombres como Hans Fandenberg, Alberto Cherrí y Franklin Peace.

El I.C.I. presentó el pasado mes de enero la «Biblioteca Iberoamericana», una nueva colección editada por Anaya en colaboración con la Sociedad Estatal del Centenario. Constará de 100 volúmenes divididos en cinco secciones distintas: historia, biografías, países, ecología y civilizaciones. El objetivo central de la misma es superar el desconocimiento mutuo que padecen españoles y latinoamericanos.

La Revista «Cuadernos Hispanoamericanos» que edita el I.C.I., ha anunciado la inminente publicación de volúmenes monográficos que serán complementarios de los mensuales ya conocidos. El primer número está dedicado a las relaciones entre España y América de 1824 a 1975. Se espera que existan otros sobre Carlos III y América, las Cortes de Cádiz, etc.

Instantáneas

— Julio le Riverend, Director de la Biblioteca Nacional de Cuba y vicepresidente de la Comisión Cubana del V Centenario, ha visitado Espa-

ña recientemente con objeto de firmar un acuerdo para el intercambio de investigadores con la Biblioteca Nacional Española.

— España será el único país europeo que quedará unido a América por el satélite de televisión Eutelsat.

— Euskadi ha decidido tomar parte en la celebración del Descubrimiento, por lo que se constituirá la Comisión Vasca para el V Centenario.

— Pilar Miró informó ante la Comisión Iberoamericana del Senado sobre la relación de programas en proyecto para la televisión española con temática en torno a la historia de América.

— Dentro del programa cultural para el V Centenario organizado por la Sociedad Estatal, se encuentra la realización de la película española «El Dorado», de Carlos Saura, que presenta la vida de Lope de Aguirre y su traición a la expedición de Pedro de Ursúa en persecución de una utopía. El film ha sido recientemente estrenado.

— También forma parte de dicho programa la presentación mundial de la Opera «Cristóbal Colón», con música de Leonardo Balada y libreto de Antonio Gala.

La enfermedad sufrida por el tenor José Carreras, que formará pareja artística con la Caballé, obligó a suspender la representación indefinidamente.

Según las últimas noticias, Carreras se prepara para volver a los escenarios con esta obra en breve.

— El Ministro de Cultura, Javier Solana, entregó en el mes de marzo al Archivo de Indias de Sevilla, nuevas cartas de Colón dirigidas a los Reyes Católicos. Los 9 documentos, que integran el llamado «Libro Copiador» de Colón, son copias realizadas por un amanuense anónimo en la segunda mitad del siglo XVI, y están fechadas entre 1493 y 1503.

— La U.N.E.S.C.O. ha declarado patrimonio mundial el Archivo de Indias, la Catedral y el Alcázar de Sevilla.

— El director de orquesta granadino M. A. Gómez Martínez, ha sido elegido para inaugurar los festejos del V Centenario en 1992, con la Sinfonía del Descubrimiento, compuesta por él mismo. Será estrenada en el Festival Internacional de Música de Granada en esa fecha. La partitura definitiva fue entregada el pasado mes de enero.

— La Fundación Canarias 1992 fue presentada a mediados de marzo en Madrid y Sevilla a la Comisión Nacional del V Centenario y otros organismos. Se trata de una institución de carácter privado que se ha creado ante la inexistencia de una Comisión Oficial que represente a la Comunidad Canaria en la efemérides.